



MESSE DE LANCEMENT DU CONCILE PROVINCIAL POUR LE DIOCESE DE VERSAILLES
CATHEDRALE SAINT-Louis DE VERSAILLES

DIMANCHE 25 JANVIER 2026

HOMÉLIE DE MGR LUC CREPY
ÉVÉQUE DE VERSAILLES

Des centaines, disons plutôt des milliers, de catéchumènes seront baptisés à Pâques, en France, de nouveau cette année. Plusieurs centaines dans notre diocèse, sans compter, tout autant, ceux et celles, adultes, qui recevront le sacrement de la confirmation à la Pentecôte. Oui, l'Esprit Saint souffle ! Hier, j'ai rencontré une centaine de nos catéchumènes. Il me faudra encore deux autres rencontres pour faire connaissance de l'ensemble de ces jeunes adultes, pour beaucoup d'entre eux, que j'appellerai de manière décisive, au nom de l'Eglise, lors du premier dimanche de Carême. La présence de tous ces catéchumènes est un don de Dieu à l'Eglise et au monde, et nous fait prendre conscience de manière forte et concrète combien Dieu n'est pas muet mais combien Dieu appelle aujourd'hui... et c'est sans doute un signe fort qui est adressé à beaucoup d'entre nous, baptisés quand nous étions très jeunes ou baptisés déjà de longue date.

Tout au long de la Bible, Dieu appelle ! Dieu appelle ceux et celles à qui Il s'adresse. Dieu appelle Abraham, Dieu appelle le jeune Samuel, Dieu appelle le prophète Elie... Aujourd'hui dans l'Evangile, Jésus appelle ses premiers apôtres. Il en appellera douze, puis 70 disciples. Depuis la Pentecôte, depuis 2000 ans, par le baptême, l'appel du Christ est annoncé à tous les peuples : « *Allez ! De toutes les nations faites des disciples : baptisez-les au nom du Père, et du Fils, et du Saint-Esprit.* » (Mt 28,19) Tout baptisé est appelé à répondre à l'appel que Dieu lui adresse, dans sa vie concrète, selon son histoire, ses charismes, ce que Dieu attend de lui. L'appel de Dieu n'est pas juste un simple message, ou un simple SMS pour parler comme dans les temps actuels. L'appel de Dieu interpelle chacun et ne peut laisser indifférent, car il est un envoi en mission : « *Allez !* » dit Jésus à ses disciples. Dieu compte sur nous, nous envoie en mission, nous invite à une tâche particulière, à mettre en œuvre ses projets pour nous. A son appel, Abraham se met en route ; à son appel, Samuel se lève ; à son appel, Elie ose annoncer qui est le vrai Dieu ; à l'appel du Christ, Pierre et André laissent leurs filets et le suivent ; à l'appel du Christ des saints et des saintes se mettent en route et témoignent de leur foi et de leur charité. C'est ainsi que s'écrit le chemin de sainteté de notre vie. Appelés pour être envoyés, tel est le sens de notre baptême qui fait de nous, à la suite du Christ, des prêtres, des prophètes et des rois. C'est cette richesse du baptême que les catéchumènes découvrent peu à peu avec leurs accompagnateurs,

dans la communauté qui les accueille. Il faut ainsi du temps pour se préparer au baptême.

Les chemins pris par chacun des catéchumènes, avant de venir frapper à la porte de l'Eglise, sont tous très différents et souvent très surprenants. Certains viennent de très loin de l'Eglise et ne connaissaient rien à la foi chrétienne, et pourtant Dieu s'est fait proche d'eux. Ce n'est pas nous qui sommes allés les chercher mais le Bon Pasteur qui ramène de nouvelles brebis dans son troupeau : « *J'ai encore d'autres brebis, qui ne sont pas de cette bergerie ; celles-là, il faut que je les amène ; elles entendront ma voix, et il y aura un seul troupeau, un seul berger.* » (Jn 10,16) D'autres catéchumènes ont beaucoup cherché sur les réseaux sociaux ou dans les livres pour connaître les religions, en quête d'un sens spirituel à donner à leur vie... et c'est la figure du Christ qui finalement les a séduits et les a mis en route. Ceci nous rappelle que Dieu appelle de bien des manières à travers des rencontres, des lectures, des évènements, à l'écoute de l'Evangile, par la beauté d'une église ou d'une œuvre d'art religieuse... Nous aussi, par notre manière de vivre, par nos paroles, par notre témoignage, nous pouvons être les instruments dont Dieu se sert pour appeler aujourd'hui des hommes et des femmes à le rencontrer.

Certes, notre diocèse et toutes nos communautés paroissiales se réjouissent de cette belle et joyeuse venue de ces nombreux catéchumènes, mais le Seigneur nous « secoue » en appelant si largement : comment les accueillons-nous ? Comment les accompagnons-nous ? Comment leur donnons-nous toute leur place dans notre vie en Eglise, dans nos paroisses et nos mouvements ? Autant de questions stimulantes mais aussi autant de questions auxquelles il nous faut répondre. Par exemple, en plusieurs paroisses, les curés ont demandé aux maires de leur prêter le gymnase municipal car l'église paroissiale ne suffit pas pour accueillir le baptême de 25 ou 50 catéchumènes, avec leurs familles et la communauté locale !

Pour cette raison, les évêques d'Ile de France ont décidé d'ouvrir un « Concile provincial » qui traitera spécifiquement de cette question : « *Catéchumènes et néophytes, de nouvelles perspectives pour la vie de notre Église dans nos diocèses* ». Sa durée sera d'une année environ et il sera célébré à partir de la Pentecôte 2026 jusqu'à l'été 2027. A partir d'aujourd'hui commence une phase de consultation des néophytes, catéchumènes, accompagnateurs du catéchuménat, les prêtres et les paroissiens, en ce jour qui est aussi fête de la conversion de Saint-Paul. Puis sera constituée une



assemblée conciliaire, d'environ 400 personnes issues des différents diocèses. Cette assemblée, à partir du fruit de la consultation, mènera à une réflexion et fera des propositions d'orientations aux évêques. En octobre 2027, seront promulguées, dans les diocèses, les décisions conciliaires. Je confie donc à votre prière cette initiative des évêques d'Île-de-France et je vous invite à participer à la consultation qui sera faite dans chacune des paroisses. Que ce concile provincial nous permette d'être vraiment à l'écoute de l'Esprit Saint afin que nos diocèses, nos communautés paroissiales et chacun de nous répondent aux appels de Dieu dans le don qu'il nous fait aujourd'hui d'accueillir dans la joie ces nombreux catéchumènes et néophytes. Amen.

